
запрещено любое строительство. Это должно за-
метно снизить градус кипения в обществе вокруг 
данной щекотливой темы.
О понятии «красной линии» в области архитек-
турной, градостроительной и строительной де-
ятельности рассказали на днях в медиацентре 
акимата Тараза. Как выяснилось, в прошлом году 
был проведен тендер на разработку разбивочно-
го плана «красных линий» областного центра с 
топографической съемкой. Теперь в городе четко 
определены контуры «красных линий», и ожидает-
ся, что беспредел в виде самовольной застройки 
тротуаров и выхода на проезжую часть закончится.
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ТОНКАЯ «КРАСНАЯ ЛИНИЯ»

ПРЕМЬЕР 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

ДУАЛЬНОЕ  
ОБРАЗОВАНИЕ 
ВЫГОДНО ДЛЯ 
ВСЕХ 

О ходе подготовки к паводковому периоду 
и о состоянии готовности гидротехнических 
сооружений к безаварийному приему и 
пропуску паводковых вод в ходе брифинга 
сообщили сотрудники департамента по 
ЧС и управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования.
Поводы для опасения есть, однако не 
такие серьезные, как в прошлом году. С 
одной стороны, глубина промерзания 
почвы в среднем на 15–20 сантиметров 
ниже прошлогодней, но весна в этом году 
будет теплее примерно на 2–3 градуса, и 
ожидается выпадение количества осадков, 
превышающего норму. К тому же, по дан-
ным космического наблюдения, вся 
территория области покрыта снегом. 

Глава Правительства Олжас Бектенов 
выступил на днях с заявлением, в 
котором пригрозил крупным ком-
паниям, уклоняющимся от налогов, 
ответными фискальными и право-
охранительными мерами. Такое 
решение он принял после доклада 
Министерства финансов о текущем 
положении дел с налоговым адми-
нистрированием. На сайте же про-
фильного ведомства информация о 
крупных неплательщиках налогов 
с соответствующим списком отсут-
ствует. И это характеризует в целом 
поведение госорганов, когда речь 
заходит о влиятельных фигурантах, 
предоставляющих право озвучивать 
информацию и принимать решение 
по имеющимся фактам «конечной 
инстанции».

В 2024 году Палата предпринимате-
лей Шымкента провела опрос среди 
3 685 субъектов бизнеса по потреб-
ностям в кадрах в приоритетных от-
раслях предпринимательства. Было 
определено 16 874 вакансии. Самую 
большую потребность в специа-
листах в Шымкенте испытывают в 
строительстве, обрабатывающей 
промышленности, здравоохранении, 
социальных услугах. 
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НАЛОГИ

ПРЕЗИДЕНТ ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ПАВОДОК-2025 КРУПНЫМ ПЛАНОМ

«ҚАЗАҚ ҚЫЗЫ» 
В КАДРЕ 
В пред-
дверии 
Междуна-
родного 
женского 
дня РТРК 
«Казах-
стан» пре-
зентовала 
серию до-
кументальных фильмов «Қазақ қызы» 
в Астане. В мероприятии приняли 
участие общественные деятельницы, 
ученые и журналистки.

КИНО
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ПОЖЕЛАНИЯ  
БОЛГАРСКОМУ 
НАРОДУ
Президент Касым-Жомарт Токаев направил 
поздравительную телеграмму Президенту 
Болгарии Румену Радеву по случаю нацио-
нального праздника страны.

В своем послании Касым-Жомарт Токаев выразил уверенность в даль-
нейшем укреплении двусторонних отношений, основанных на традиционной 
дружбе и взаимовыгодном сотрудничестве.

Касым-Жомарт Токаев пожелал Румену Радеву успехов в его ответствен-
ной государственной деятельности, а дружественному народу Болгарии – 
процветания и благополучия.

ОСОБЫЙ СТАТУС ТУРКЕСТАНА
Главой государства подписан Закон Респуб- 
лики Казахстан «Об особом статусе города 
Туркестана».

Законом закреплен особый ста-
тус города Туркестана как духовного, 
историко-культурного, туристиче-

ского центра и архитектурного на-
следия страны.

Документ направлен на:

• создание эффективной системы 
управления, сохранения, поддержа-
ния целостности памятников исто-
рии и культуры и объектов истори-
ко-культурного наследия города;

• планирование и управление 
археологическими и научно-рестав-
рационными работами на памятни-
ках на территории мавзолея Ходжи 
Ахмеда Яссауи и его охранных зон;

• сохранение, развитие, воз-
рождение историко-культурного 
наследия и развитие национального 
ремесленничества;

• научное обеспечение принятых 
решений по охране и использованию 
объектов наследия города.

Для сохранения уникальности 
мавзолея Ходжи Ахмеда Яссауи 
установлен запрет на проведение ра-
бот, которые могут создавать угрозу 
существованию объектов наследия 
на территории города Туркестана, 
а также на строительство объектов 
высотой более семи метров и несов- 
местимых с памятниками истории и 
культуры по масштабу, цвету и стро-
ительным материалам на расстоянии 
ста метров от границы охранной 

зоны мавзолея. На территории горо-
да будет создан резерват памятников 
археологии.

Важным направлением станет 
создание комфортной городской сре-
ды, включая обеспечение доступно-
сти инфраструктуры для лиц с инва-
лидностью и развитие инклюзивного 
туризма. Это позволит сделать город 
удобным и привлекательным для всех 
категорий населения, включая мест-
ных жителей и туристов.

Для эффективного управления 
развитием города акимат и маслихат 
Туркестана наделяются дополни-
тельными полномочиями. Это поз- 
волит ускорить процесс принятия 
решений, улучшить контроль за со-
хранением объектов историко-куль-
турного наследия и внедрить единый 
дизайн-код города. В свою очередь 
государственный контроль обеспе-
чит поддержку ремесленников, регу-
лирование транзитного транспорта 
и сохранение исторической идентич-
ности города.

По материалам сайта 
Аkorda.kz

Похоже, скандалы, свя-
занные с незаконной 
застройкой Тараза, 
пойдут на убыль. В 
городе приступили к 
определению контуров 
«красных линий», за 
чертой которых будет 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ С НАЧАЛОМ  
СВЯЩЕННОГО МЕСЯЦА РАМАЗАН
На имя Президента Касым- 
Жомарта Токаева поступают 
поздравительные телеграммы 
от глав иностранных государств 
и международных организаций 
по случаю начала священного 
месяца Рамазан.

Главу нашего государства поздравили Прези-
дент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, Король Сау-
довской Аравии, Хранитель двух святынь Салман 
бен Абдельазиз Аль Сауд, Наследный принц Сау-
довской Аравии, Премьер-министр Мухаммед бен 
Салман бен Абдельазиз Аль Сауд, Президент ОАЭ 
Мухаммед бен Заид Аль Нахаян, Вице-президент, 
Премьер-министр ОАЭ, Правитель эмирата Дубай 
Мухаммед бен Рашид Аль Мактум, Король Иорда-
нии Абдалла II бен аль-Хусейн, Эмир Кувейта Ми-

шааль аль-Ахмад аль-Джабер ас-Сабах, Наследный 
принц Кувейта Сабах Халид аль-Хамад ас-Сабах, 
Султан Омана Хайсам бен Тарик, Президент Египта 
Абдель Фаттах ас-Сиси, Король Марокко Мухаммед 
VI, Король Бахрейна Хамад бен Иса Аль Халифа, 
Президент Израиля Ицхак Герцог, генеральный сек- 
ретарь ОИС Хиссейн Брахим Таха, генеральный 
секретарь ОПЕК Хайсам аль-Гаис и другие.

Поздравительные телеграммы на имя Прези-
дента Казахстана продолжают поступать.
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СОБЫТИЯ

СЕНАТ

НА ПОВЕСТКЕ – ПРАВОВАЯ 
ПОМОЩЬ И БОРЬБА  
С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

КАЗАХСТАН – МАРОККО:  
НОВАЯ ВЕХА СОТРУДНИЧЕСТВА

Бюро Сената Парламента РК под пред-
седательством Спикера Палаты Маулена 
Ашимбаева определило повестку пред-
стоящего заседания.

В ходе заседания члены 
Бюро постановили на предстоя-
щем заседании Палаты рассмот- 
реть Закон «О ратификации 

Соглашения между Республи-
кой Казахстан и Государством 
Катар о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам», 
который предусматривает 
проведение процессуальных 
действий, направленных на 
доказывание вины.

Цель Соглашения – создание 
правовых механизмов для выда-
чи лиц, совершивших уголовное 
преступление, а также укрепле-
ние международного сотрудни-
чества в борьбе с преступностью.

Также сенаторы рассмот- 
рят Закон «О ратификации 
Соглашения между Республи-
кой Казахстан и Государством 
Катар о выдаче», нормы кото-
рого направлены на создание 
правовых механизмов для вы-
дачи лиц, совершивших уго-
ловное преступление, а также 
укрепление международного 
сотрудничества в борьбе с пре-
ступностью. Вместе с тем Со-
глашение определяет основания 
для экстрадиции и отказа в ней, 
а также содержит положения об 
условиях и процедурах выдачи, 
об отсрочке и выдачи на время.

Кроме того, депутаты в ходе 
заседания Бюро обсудили темы 
предстоящих заседаний коми-
тетов и распределили законы, 
ранее принятые Мажилисом 
Парламента.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Заместитель Премьер-министра – министр иностранных дел 
РК Мурат Нуртлеу посетил с первым в истории двусторонних 
отношений официальным визитом Рабат по приглашению 
министра иностранных дел, африканского сотрудничества  
и по делам марокканцев, проживающих за рубежом, Королев-
ства Марокко Насера Бурита.

Был отмечен значительный 
потенциал для углубления парт- 
нерства в энергетике, транспор-
те, сельском хозяйстве, цифро-
вых технологиях, инновациях, 
образовании и туризме. Сто-
роны выразили готовность к 
дальнейшему совершенствова-
нию договорно-правовой базы и 
продолжению практики обмена 
визитами на различных уровнях.

– Казахстан видит в Марок-
ко важного и близкого партнера 
в регионе Ближнего Востока и 
Северной Африки. За более чем 
30 лет дипломатических отно-
шений нам удалось выстроить 
содержательный политический 
диалог, основанный на общих 
ценностях, а также наладить кон-
структивное межпарламентское 
взаимодействие, – заявил Мурат 
Нуртлеу.

В свою очередь Насер Бури-
та особо подчеркнул лидирую-
щую роль Казахстана в регионе 
ЦА и заверил о твердом наме-
рении его страны качествен-
но укреплять многоплановое 
взаимодействие по широкому 
кругу вопросов. Марокканский 
министр отметил, что рассмат- 
ривает Марокко и Казахстан 
в качестве ворот в Северную 
Африку и Центральную Азию 
соответственно.

Собеседники подчеркну-
ли значительный рост товаро- 
оборота между двумя страна-
ми, который в прошлом году 
увеличился на 70% и достиг  
$274 млн. При этом глава МИД 
РК отметил, что Казахстан обла-
дает хорошими возможностями 
для увеличения поставок про-
дукции с высокой добавленной 
стоимостью в Марокко. Речь 
идет о расширении экспорта по  
25 ключевым товарным позициям 
на сумму $130 млн, включая го-
товую нефтехимическую продук-
цию, металлургические изделия и 
продовольственные товары.

Мурат Нуртлеу отметил, что 
в ближайшее время вступит в 
силу Соглашение о безвизовом 
режиме и Марокко станет пер-
вой страной в Африке, с которой 
установлен двусторонний безви-
зовый режим, что создаст новые 
возможности для развития дело-
вых связей и расширения контак-
тов между гражданами.

Были рассмотрены и вопро-
сы продовольственной безопас-
ности. Мурат Нуртлеу выразил 
признательность Марокко за ин-
терес к деятельности Исламской 
организации по продовольствен-
ной безопасности (ИОПБ) и 
подчеркнул важность скорейшей 
ратификации ее устава, а также 
пригласил принять участие на 
высоком уровне в 7-й Генераль-
ной ассамблее ИОПБ, которая 
пройдет в этом году в Астане.

Особое место в обсужде-
ниях заняла тема цифровизации. 
Мурат Нуртлеу выразил заин-
тересованность нашей страны 
в сотрудничестве с Марокко 
в рамках программы «Digital 
Morocco 2030», направленной 
на развитие цифровой эко-
номики, и проинформировал 
о готовности казахстанских 
IT-компаний предложить пи-
лотные проекты в области 
электронного правительства, 
инновационных IT-решений и 
кибербезопасности.

А для дальнейшего развития 
туристического сотрудничества 
стороны договорились завер-
шить работу над Соглашением 
о воздушном сообщении в 2025 
году и рассмотреть возможность 
запуска прямых авиарейсов.

Министры также приняли 
Совместное коммюнике, в кото-
ром отражено решение создать 
рабочие группы для расширения 
взаимодействия по ключевым на-
правлениям.

В рамках визита казахстан-
ская делегация посетила мавзо-
лей султана и первого короля 
Мухаммеда V. Глава МИД РК 
возложил венок и оставил за-
пись в книге записей почетных 
гостей.

В рамках официального 
визита в Королевство Марокко 
Мурат Нуртлеу также провел ряд 
встреч с представителями веду-
щих марокканских компаний.

Выступая перед выпуск-
никами четвертого потока, 
Председатель Сената отметил 
значимость проекта в развитии 
аналитического потенциала 
страны. Он подчеркнул, что ана-
литика и цифровые технологии 
определяют развитие экономи-
ки, государственной политики 
и бизнеса, а полученные знания 
помогут участникам принимать 
эффективные решения.

В заключительный день 
команды презентовали свои 
доклады, лучшие из которых 
были отмечены экспертами и са-
мими выпускниками. Тематика 
охватывает широкий спектр ак-
туальных вопросов – от инклю-
зии в образовании и гендерного 
баланса до искусственного ин-
теллекта в законотворчестве и 
устойчивого развития в Цент- 
ральной Азии. Итоговые мате-
риалы будут опубликованы в 
сборнике аналитических работ 
четвертого потока и переданы 
депутатам Парламента, а также 
в профильные госорганы в каче-
стве экспертных рекомендаций.

– На протяжении несколь-
ких недель вы готовили команд-
ные доклады в рамках семи ос-
новных направлений. Каждое 
из них отвечает стратегическим 
интересам Казахстана и входит 
в повестку, определенную Пре-
зидентом нашей страны. В рам-
ках этих направлений вы сами 

предложили темы аналитиче-
ских материалов. Анализируя 
ваши материалы, мы оценивали 
не только конечный результат, 
но и сам процесс подготовки – 
от сбора данных и их анализа 
до аргументации выводов и 
предложений. Хочу отметить, 
что уровень докладов в этом 
году заметно выше. Разрыв 
между сильными и менее удач-
ными работами сократился. Это 
свидетельствует о росте общего 
качества подготовки материа-
лов и углубленном понимании 
тематики участниками, – под-
черкнул Маулен Ашимбаев.

Конкурс на участие в Шко-
ле 4.0 в этом году стал самым 
высоким в истории проекта – 
12 человек на место, что под-
тверждает растущий интерес 
молодых специалистов к уси-
лению аналитических навыков. 
Было сформировано 14 команд, 
с участниками работали 32 лек-
тора и 15 менторов. Кроме того, 
у слушателей была возможность 
встретиться с руководителями 
различных государственных ор-
ганов в формате бизнес-ланчей. 
Общий объем лекций превысил 
60 часов. Отдельное внимание в 
этом году было уделено регио-
нальной составляющей проекта 
– число участников из областей 
страны увеличилось втрое.

– Главной темой этого 
потока была «Аналитика и 
цифровые инстру менты в 
Data-driven decision-making». 
Компании и госструктуры 
стремятся сегодня к эффек-

тивности через использова-
ние аналитических платформ 
и решений, основанных на дан-
ных. Думаю, что на примерах 
Национального банка, Отбасы 
банка, Бюро национальной 
статистики вы убедились, что 
именно такая аналитика на 
основе данных использует-
ся и востребована на многих 
уровнях. В ходе обучения вы не 
только получили новые знания 
и развили командные навыки, 
но и укрепили профессиональ-
ные связи, нашли соратников 
и заложили прочную основу 
для будущего сотрудничества 
с другими профессионалами. 
Все это – ваш капитал, кото-
рый останется с вами и после 
завершения проекта, – сказал 
Маулен Ашимбаев.

Председатель Сената выра-
зил уверенность, что выпуск-
ники Школы внесут значимый 
вклад в развитие аналитики в  
Казахстане, а проект станет не 
просто образовательным курсом, 
но и площадкой для формирова-
ния профессионального эксперт-
ного сообщества, которое будет 
работать на будущее страны.

В этот же день перед участ-
никами проекта выступил Пре-
зидент Nazarbayev University 
Вакар Ахмад с лекцией на тему 
«Evidence-based policy и роль 
академического сообщества». 
Его выступление подчеркнуло 
важность качественного ана-
лиза данных в процессе фор-
мирования государственной 
политики.

АНАЛИТИКА КАК ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ УСПЕШНЫХ РЕШЕНИЙ

В Мажилисе прошла презентация проекта Закона «Об искус-
ственном интеллекте» с сопутствующими ему поправками  
под председательством главы Комитета по экономической 
реформе и региональному развитию Нуртая Сабильянова. С 
нормами законопроектов мажилисменов ознакомила одна  
из авторов, депутат Екатерина Смышляева.

Нуртай Сабильянов отме-
тил, что законопроекты были 
инициированы депу татами 
Парламента, они направлены на 
установление единой правовой 
базы использования технологий 
искусственного интеллекта.

Екатерина Смышляева отме-
тила, что Казахстан может стать 
одной из первых юрисдикций в 
мире после Европейского сою-
за, который примет отдельный 
закон, регулирующий вопросы 
ИИ. Основанием для его раз-
работки стала необходимость 
в безболезненном внедрении 
искусственного интеллекта в 
различные сферы экономики и 
жизни, обеспечении надежного 
и безопасного использования его 
систем и развитии соответствую-
щих технологий в стране.

– В цифровом законодатель-
стве мы стараемся соблюдать 
принцип технологической нейт- 
ральности, то есть не посвящать 
отдельным технологиям законы 
или нормы. Но в данном случае 
технология настолько особен-
ная, что порождает вокруг себя 
особый тип общественных отно-
шений. Их и будет регулировать 
настоящий проект Закона, – под-
черкнула Екатерина Смышляева.

По ее информации, основ-
ной законопроект состоит из 
семи глав и 27 статей. В рамках 
одной из основных новелл вво-
дится классификация систем 
ИИ по уровням риска (мини-
мальный, средний и высокий), 
что позволит регулировать их 
эксплуатацию в зависимости 
от потенциального влияния на 

безопасность пользователей, 
общества и государства.

Проектом на территории  
Казахстана запрещается создание 
и внедрение систем, принимаю-
щих решения без возможности 
вмешательства человека, что сни-
жает вероятность неконтролиру-
емых последствий. К владельцам 
и разработчикам ИИ устанавли-
ваются требования о необходимо-
сти предупреждать пользователей 
о том, что они взаимодействуют 
с искусственным интеллектом, а 
также обеспечивать разъяснение 
принципов его работы.

В целях защиты персональных 
данных и предотвращения мани-
пуляций вводятся строгие ограни-
чения на использование ИИ для 
оценки людей по социальным, 
биометрическим и поведенческим 
характеристикам, а также запреты 
на создание и использование ИИ, 
способного манипулировать пове-
дением человека.

Будет создана националь-
ная платформа искусственного 
интеллекта. Формируется госу-
дарственная технологическая 
инфраструктура для разработ-
ки, обучения и тестирования 
систем ИИ в контролируемой 
среде, что способствует разви-
тию отечественных решений в 
данной сфере. При этом основ-
ные направления госполитики 
в сфере ИИ и данных остаются 
за Правительством. Регулятором 
будет выступать Комитет искус-
ственного интеллекта, созданный 
при Министерстве цифрового 
развития, инноваций и аэро-
космической промышленности.

Сопутствующими проектами 
изменения и дополнения вносят-
ся в Кодекс об административ-

ных правонарушениях, а также в 
законы «Об информатизации», 
«О персональных данных и их 
защите», «О защите прав по-
требителей», «О масс-медиа». 
Так, вводится административная 
ответственность за нарушение 
требований законодательства об 
ИИ, включая неинформирование 
пользователей о синтетических 
данных и отсутствие управления 
рисками систем ИИ. Также вво-
дятся требования к разработке 
ИИ-систем в рамках Электронно-
го правительства, ограничения на 
извлечение персональных данных 
из открытых источников, уста-
навливается обязанность ин-
формировать пользователей об 
использовании ИИ при создании 
медиаконтента.

Депутат Мажилиса Елнур 
Бейсенбаев отметил влияние 
ИИ на рынок труда: по данным 
Всемирного экономического фо-
рума, искусственный интеллект 
заменит порядка 90 млн рабочих 
мест. При этом, по его словам, 
в Казахстане реальный процент 
безработицы уже составляет 12-
13%, а это около 1 млн человек.

Кроме того, депутатами 
были подняты вопросы о це-
лесообразности введения гос- 
регулирования в сфере искус-
ственного интеллекта, степени 
его контроля, квалификации оте-
чественных специалистов в этой 
сфере. Особый интерес вызвали 
законодательные нормы по реше-
нию проблемы мошенничества с 
использованием ИИ, вопросы об 
установлении авторства произ-
ведений, созданных искусствен-
ным интеллектом, ограничении 
его использования школьниками 
и другие.

МАЖИЛИС

ЗАКОН ОБ ИИ: НА ОСНОВЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ  
НЕЙТРАЛЬНОСТИ

Роман МЕЗЕНЦЕВ,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В Астане прошла завершающая лекция четвертого потока 
Школы аналитики при Сенате. В подведении итогов обучения 
принял участие Председатель Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев. На протяжении восьми недель участники проекта 
получали новые знания, взаимодействовали с экспертами  
и работали над командными докладами.
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АКТУАЛЬНО

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ПРИЕМНЫЕ ПАРТИИ «AMANAT»

ПАРТИЙНЫЙ КОНТРОЛЬ

В ПРИОРИТЕТЕ – ОТЗЫВЧИВОСТЬ

ПАРТИЯ БЫЛА, ЕСТЬ И БУДЕТ  
ПОМОЩНИКОМ В ТРУДНЫЙ ЧАС

На минувшей неделе в общественных приемных партии «AMANAT» по всей стране было проведено 
около 500 приемов, в ходе которых принято более 1 200 граждан. Всего зарегистрировано более 2,5 тыс. 
обращений. Среди наиболее актуальных тем – обеспечение жильем, ликвидация последствий паводков, 
повышение цен на продукты, улучшение инфраструктуры и другие актуальные темы.

Заместителю Премьер-Министра 
Канату Бозумбаеву жители ЖК «Мә-
дениет» из Алматы пожаловались на 
бездействие акимата по устранению 
строительных дефектов, выявленных во 
время гарантийного срока эксплуатации. 
Канат Бозумбаев поручил ответственным 
структурам провести проверку и принять 
меры в отношении застройщика.

С серьезной проблемой к вице-пре-
мьеру пришли жители поселка Заречный 
города Петропавловска. После паводка 
прошлого года их единственное жилье, 
расположенное в садовых товариществах, 
было признано непригодным для жизни. В 
связи с подготовкой к паводковому сезону 
2025 года акимат Петропавловска принял 
решение о полном расселении поселка, 
однако дачные массивы под программу 
не подпадают. Канат Бозумбаев пояснил, 
что проблема носит системный характер, 
и поручил акимату проработать возмож-
ность оказания помощи пострадавшим в 
рамках действующего законодательства.

Прием граждан провел также за-
меститель Премьер-Министра Серик 
Жумангарин. Руководитель движения 
«За Казахстан, свободный от табака» 
Джамиля Садыкова предложила увели-
чить акцизы на никотиновую продукцию 
и сахаросодержащие напитки, что, по ее 
мнению, поможет не только снизить по-
требление вредных продуктов, но и уве-

личить поступления в бюджет. Серик 
Жумангарин отметил, что данный вопрос 
уже рассматривается, а Правительство 
изучает мировой опыт в регулировании 
рынка никотинсодержащей продукции.

Житель столицы поднял вопрос о 
пересмотре методики расчета общевой- 
скового пайка. По его мнению, нормы 
должны учитывать актуальные рыночные 
цены и уровень инфляции. Серик Жуман-
гарин поручил Министерству обороны 
проработать предложение и представить 
обновленные расчеты.

Вопрос поддержки сельского хозяй-
ства подняла жительница Карагандинской 
области, которая попросила помочь в по-
лучении субсидий и кредитов для расши-
рения крестьянского хозяйства. Замести-
тель Премьер-Министра разъяснил, что 
государство оказывает всестороннюю 
поддержку аграрному сектору. В частно-
сти, уже несколько лет работает проект 
«Ауыл аманаты» партии «AMANAT», 
в рамках которого можно претендовать 
на льготный кредит под 2,5% годовых. 
Для этого нужно обратиться в социаль-
но-предпринимательскую корпорацию 
своего региона.

Вопросы контроля за перегрузами 
на дорогах и улучшения дорожной инф- 
раструктуры обсуждались на приеме у 
министра транспорта Марата Карабаева. 
Житель Туркестанской области рассказал, 

что грузовики, перевозящие продукцию с 
завода в поселок Састобе, систематически 
превышают допустимые нормы нагруз-
ки, что приводит к разрушению трассы. 
Министр поручил усилить контроль за 
соблюдением норм эксплуатации дорог, 
инспекции транспортного контроля про-
вести проверку.

Житель Шымкента обратился с 
вопросом о легализации иностранных 
автомобилей. В ответ Марат Карабаев 
отметил, что подобная акция была ра-
зовой и уже завершена, а иностранные 
автомобили, ввезенные в страну после  

1 сентября 2022 года, регистрировать не 
планируется.

Кроме того, пенсионер из Коста-
найской области попросил установить 
уличное освещение на 40-м километре 
трассы М-36 Алматы – Екатеринбург в 
районе поворота к селу Щербаково. Ми-
нистр поручил соответствующим службам 
включить данный участок в план работ по 
освещению автодорог республиканского 
значения.

На минувшей неделе депутат Мажи-
лиса, член фракции партии «AMANAT» 
Арман Калыков встретился с гражда-

нами. Одна из обратившихся – много-
детная мать из Туркестанской облас- 
ти, которая испытывает трудности с 
поиском работы и оплатой жилья. Де-
путат разъяснил, что в Казахстане дей-
ствует несколько программ по обес- 
печению жильем социально уязвимых 
категорий граждан, включая многодет-
ные семьи. Он напомнил, что партия 
«AMANAT» регулярно проводит ярмар-
ки вакансий, а также предложил обратить-
ся в центр занятости, где граждане могут 
пройти курсы повышения квалификации 
и получить информацию о свободных ва-
кансиях.

Еще одно обращение поступило от 
педагога с многолетним стажем из области 
Жетысу, которая подняла вопрос строи-
тельства школы. В ответ депутат отметил, 
что в рамках реализации предвыборной 
программы партии «AMANAT» в 2022–
2024 годах в регионе введено 15 новых 
школ, проведен капитальный ремонт 19 
объектов. А в нынешнем году запланиро-
вано строительство 7 школ.

Также первый вице-министр торгов-
ли и интеграции Айжан Бижанова встре-
тилась с гражданами, обеспокоенными 
ростом цен на продукты и коммунальные 
услуги, общей инфляцией. По ее словам, 
государство предпринимает меры для ста-
билизации рынка, в том числе развивает 
систему региональных стабилизацион-
ных фондов, через которые в продажу 
поступают социально значимые товары 
по фиксированным ценам.

Общественные приемные партии 
«AMANAT» продолжают оставаться 
важной площадкой для решения актуаль-
ных проблем казахстанцев. Все обращения 
граждан взяты на контроль, и по каждому 
из них будут приняты соответствующие 
меры.

В здании Централь-
ного аппарата партии 
«AMANAT» Комитет 
партийного контроля 
рассмотрел вопросы 
деятельности членов 
партии – должностных 
лиц центральных и мест-
ных государственных 
органов по подготовке 
к паводкам, а также по 
проверке состояния и 
обеспечению готовно-
сти гидротехнических 
сооружений.

По данным Республиканской 
общественной приемной партии 
«AMANAT», за период с 1 января 
2024 года по 1 февраля 2025 года в 
общественные приемные поступило 
92 обращения, касающиеся вопросов 
предотвращения паводков, устранения 
их последствий, а также строительства, 
ремонта и подготовки гидротехнических 
сооружений к паводкам.

Как отметил председатель Ко-
митета партийного контроля партии 
«AMANAT» Павел Казанцев, основны-
ми причинами, влияющими на снижение 
безопасности ГТС, являются изношен-
ность ГТС, недостаточное финансиро-
вание технического обслуживания и 
мониторинга, влияние антропогенных 
факторов, а также отсутствие водохозяй-
ственных организаций по эксплуатации 
ГТС в коммунальной собственности.

– На сегодняшний день функциони-
руют 15 специализированных органи-
заций. В прошлом году их было только 
шесть, и мы давали рекомендации по 
увеличению количества таких органи-
заций. Как видим, работа в этом направ-
лении продвигается, – отметил он. 

Секретарь партии «AMANAT» Ер-
жан Жылкыбаев подчеркнул, что в реги-
онах до сих пор остаются нерешенные 
проблемы, которые могут привести к 
нежелательным последствиям.

– Мы видим, что в Атбасаре так и не 
завершены работы на водопропускных со-
оружениях, которые пришли в негодность 
еще в прошлом году. В Северо-Казахстан-
ской области на протяжении нескольких 
лет не проводилось дноуглубление русла 
реки Есиль. И таких примеров по стране 
десятки! Вопрос здесь не в отсутствии ре-
сурсов – вопрос в контроле и ответствен-
ности. Мы не должны допустить, чтобы 
повторилась прошлогодняя ситуация с 
повадками, – заявил он.

По словам вице-министра по чрез-
вычайным ситуациям Батырбека Абды-
шева, с учетом показателей осеннего ув-

лажнения почвы, величины выпавших 
осадков за холодный период, глубины 
промерзания почвы, наличия ледяной 
корки на поверхности почвы, а также 
ледовых режимов рек, РГП «Казгид- 
ромет» предварительно определены 
паводкоопасные регионы с повышен-
ными рисками. Это Акмолинская, Ак-
тюбинская, Восточно-Казахстанская, За-
падно-Казахстанская, Карагандинская, 
Костанайская и Северо-Казахстанская 
области, а также области Абай и Ұлытау. 

– Для борьбы с паводками и эвакуа-
ции пострадавших создана группировка 
сил и средств служб Государственной  
системы гражданской защиты в количе-
стве более 37 тысяч личного состава, бо-
лее 13 тысяч единиц техники и 20 единиц 
воздушных судов АО «Казавиаспас»,  
а также 4 096 водооткачивающих и  
640 плавательных средств. Дополни-
тельно подготовлены резервные группы 
сил и средств МЧС из регионов, менее 
подверженных крупным подтоплениям. 
Для эвакуации пострадавшего населе-
ния в постоянной готовности находятся  
2 250 единиц техники. В целом силы и 
средства МЧС приведены в повышен-
ную готовность. И исходя из обстановки 
будем принимать оперативные меры по 
ликвидации ЧС, – отметил он. 

Кроме того, в ходе обсуждения было 
отмечено, что акимы регионов должны 
в максимально сжатые сроки принять 
исчерпывающие меры по выполнению 
всех намеченных противопаводковых 
мероприятий.

В первую очередь – обеспечить 
готовность водоотводных каналов, 
арыков и дренажных систем. Все павод-
коопасные населенные пункты должны 
быть обвалованы и защищены от при-
хода большой воды. Также необходимо 
кратно усилить профилактические ме-

роприятия по подготовке инфраструк-
туры и гидротехнических сооружений 
в тех регионах, где они ведутся не на 
должном уровне. 

В заключение Павел Казанцев 
акцентировал внимание на том, что 
партийные структуры могут оказать 
действенную помощь местным орга-
нам власти в выработке предложений 
по предупреждению, нейтрализации 
причин и условий, способствующих 
возникновению паводков, привлечению 
волонтерских организаций, координа-
ции работ по созданию необходимых 
условий для жизнеобеспечения постра-
давшего населения, информационному 
освещению вопросов ликвидации павод-
ков и их последствий, проведению соот-
ветствующей разъяснительной работы 
с населением. 

– Самое страшное в критических 
ситуациях – это паника. А паника возни-
кает от неинформированности. Либо все 
разбежались и погибли, либо собрались 
в кучу и выиграли битву! И руководи-
тель каждого поста должен иметь четко 
определенную, привязанную к местно-
сти и потенциальной опасности задачу 
на мониторинг и контроль – тогда это 
управление. В противном случае – это 
болтовня, – заявил Павел Казанцев.

По итогам заседания члены коми-
тета постановили, что комиссии пар-
тийного контроля, депутаты фракций 
в маслихатах, различные партийные 
структуры и особенно первичные пар-
тийные организации, должны активно 
привлекаться к работе создаваемых сей-
час специальных региональных проти-
вопаводковых комиссий. Кроме того, 
партийцы рекомендовали обеспечить 
посещение ими каждого населенного 
пункта, чтобы изучить существующие 
риски и своевременно принять необ-
ходимые меры.

На заседании Экологического совета при партии 
«AMANAT» обсудили проблемы системы управления 
коммунальными отходами, а также вопросы, 
связанные с развитием инфраструктуры по сбору, 
вывозу и переработке коммунальных отходов. В 
обсуждении приняли участие депутаты Мажилиса, 
представители министерств, акиматов крупных 
городов и руководители региональных экологических 
советов при партии «AMANAT».

Как отметил председатель совета, 
депутат Мажилиса и член фракции пар-
тии «AMANAT» Бауржан Смагулов, до 
настоящего времени акиматами так и не 
разработаны программы по управлению 
ТБО. Не проработаны качественный 
сбор, сортировка, транспортировка и пе-
реработка ТБО. На стадии первоначаль-
ного сбора отходов до сих пор широко не 
используются инструменты раздельного 
сбора, а полигоны не соответствуют са-
нитарным требованиям.

– Как мы все знаем, экология на-
ходится на особом контроле, поэтому 
необходимо продолжить работу по уси-
лению контроля по исполнению пунк- 
тов дорожной карты. На сегодня пунк- 
ты дорожной карты не исполнены. Не 
развита инфраструктура на этапе сбора 
коммунальных отходов. Прослеживается 
недостаточное количество контейнеров 
на контейнерных площадках. Мусоро-
вывозящие организации не оснащены 
достаточным количеством транспорта 
для раздельной транспортировки ТБО. 
Имеющийся транспорт не предназначен 
для раздельного сбора и транспортировки 
ТБО. Мусор скидывается в один общий 
отсек. Не хватает сортировочных линий, –  
заявил он.

Вместе с тем, по данным Министер-
ства экологии и природных ресурсов, в 
2024 году в стране было вывезено около 
4,8 млн тонн коммунальных отходов. 
Однако лишь 25,8% из них были отсор- 
тированы и переработаны, а остальные 
отправлены на полигоны твердых быто-
вых отходов. 

– Сейчас программы по управлению 
коммунальными отходами утверждены в 
211 районах и городах, а еще в 56 населен-
ных пунктах они готовы к запуску. Однако 
в 21 населенном пункте Жамбылской и 
Актюбинской областей, а также области 
Абай работа ведется слабо, – сообщил 
заместитель директора департамента 
управления отходами Руслан Токенов. 

Проблема нехватки контейнеров и 
мусоровозов остается острой. В Казахста-
не насчитывается 133 тысячи контейне-
ров, но не хватает еще 60 тысяч. Особенно 
остро эта проблема стоит в Актюбинской, 
Восточно-Казахстанской, Карагандин-

ской, Кызылординской, Мангистауской 
и Северо-Казахстанской областях.

– В крупных городах насчитывается 
1 681 единица мусоровозной техники, но 
требуется еще около 900 машин. В облас- 
ти Абай и Шымкенте мусор вообще не 
сортируется, – добавил Руслан Тoкенов. 

На данный момент в Казахстане ра-
ботают более 50 предприятий по пере-
работке пластика, 40 – по переработке 
макулатуры, 7 – по переработке стекла и 
20 – по переработке резинотехнических 
изделий.

– Страна может перерабатывать до 
400 тысяч тонн пластика в год. Однако в 
ВКО, областях Ұлытау и Жетысу до сих 
пор нет предприятий или проектов по пе-
реработке пластика. Сортировка стекла 
налажена в Алматы, Жамбылской области 
и Шымкенте, но в Актобе и Кызылорде 
проекты только ожидают реализации, – 
сказал он. 

Всего в Казахстане насчитывается 
2 973 полигона твердых бытовых отхо-
дов, но только 608 из них соответствуют 
экологическим и санитарным нормам. 
Министерство планирует упростить тре-
бования для сельских полигонов, чтобы 
ускорить их легализацию.

В ходе обсуждения депутат Мажи-
лиса, член фракции партии «AMANAT» 
Сергей Пономарев отметил, что ежегодно 
по всей стране образуется 4 886 свалок. 
В связи с чем следует популяризировать 
мотивационный аспект штрафов и прочих 
мер пресечений.

– Только акимат Астаны тратит 800 
миллионов тенге ежегодно на ликвидацию 
свалок. Очень большой соблазн не выво-
зить мусор на полигоны, не платить за это 
деньги, не совершать длинный выезд, а вы-
ехать в степь, а она бескрайняя, и вывалить 
там. А как их потом рекультивировать, как 
их потом убирать? У нас выбрали метод 
закапывать свалки – самый простой, но не 
самый экологичный, к сожалению. В Аста-
не, в Алматинской и Южно-Казахстан-
ской областях это большая проблема, –  
подчеркнул он. 

По всем предложениям члены совета 
сформируют рекомендации и направят в 
государственные органы и соответству-
ющие организации.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

СОВЕТ

ВЫБРОСИТЬ  
НЕЛЬЗЯ ПЕРЕДЕЛАТЬ
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«Дуальное образование – это очень перспективно 
и реальная возможность обучиться. Ты можешь продви-
гаться по карьерной лестнице, как наш коммерческий 
директор, который пришел сюда со студенческой 
скамьи. И мой личный опыт говорит, что при желании 
можно достичь определенных высот. У нас приветствуется, 
если студент не только будет работать у станка, 
но и развиваться в нескольких направлениях – может 
пойти в департамент качества и в коммерческий депар-
тамент, на производство в роли диспетчера, плановика, 
даже мастера цеха», – рассказала о потенциальных 
возможностях директор по производству Татьяна Котова.

ГОСУДАРСТВО

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

ОПТИМИЗАЦИЯ ГОСУСЛУГ: СКОРОСТЬ И ДОСТУПНОСТЬ

В 2024 году Палата предпринимателей Шымкента провела опрос среди 
3 685 субъектов бизнеса по потребностям в кадрах в приоритетных отраслях 
предпринимательства. Было определено 16 874 вакансии. Самую большую 
потребность в специалистах в Шымкенте испытывают в строительстве, 
обрабатывающей промышленности, здравоохранении, социальных услугах. 

Одним из важных направлений в 
обеспечении предприятий необходи-
мыми трудовыми ресурсами является 
дуальное образование. Сначала потен-
циальные специалисты, сидя в аудито-
риях, получают теоретические знания, а 
затем закрепляют полученное, а нередко 
и просто обучаются новому, но уже на 
производстве. Цель такого симбиоза – 
подготовка профессионального специа-
листа, который изначально будет уверен 
в получении необходимой и значимой 
профессии и заинтересован в трудоус-
тройстве именно на этом предприятии. 
В плюсе остаются и сами предприятия, 
предоставляющие рабочие места – они 
получают сразу если и не высококлас-
сного работника, то уже знакомого с 
производством, спецификой работы, 
которого нет необходимости обучать 
с азов. Более 5 тысяч казахстанских 
предприятий заключили договоры об 
участии в этой системе образования. 
Программой дуального образования 
охвачено более 60 тысяч человек. Ду-
альная система обучения подразуме-
вает, что 60% учебного времени идет 
обучение, 40% – на предприятии. Еще 
одним огромным плюсом является и то, 
что казахстанским студентам будут за-
считывать профессиональную практику 
в трудовой стаж.

ГДЕ БРАТЬ КАДРЫ 

«Еще в 2023 году на заводе по 
производству консольных промыш-
ленных насосов различных типов 
ТОО «KARLSKRONA LC AB» ра-
ботали 140 сотрудников, из которых 
70% было занято на производстве. В 
своей деятельности мы столкнулись с 
дефицитом профессиональных кадров 
и недостаточным уровнем их подго-
товки. Мы предполагали переместить 
производство в город Конаев – это и 
ближе к столице, и профессиональные 
навыки потенциальных сотрудников 
предполагались выше. С ростом про-
изводства кадровый голод остался, и мы 
видоизменили подход – с увеличения 

персонала и количества станков, на вне-
дрение элементов роботизации и авто-
матизации, чтобы снизить зависимость 
от кадров и человеческих ресурсов», – 
пояснил сложности на этапе развития 
производства коммерческий директор 
предприятия Санжар Жораев. 

–В компании пришли к выводу, что 
в текущих реалиях трудно обеспечить 
быстрый кадровый рост, и потому 
сконцентрировались на внутренней 
подготовке специалистов. «Есть сту-
денты, которые проходят обучение 
или практику на предприятии, есть 
молодые сотрудники, которых обучают 
наши специалисты. Есть мотивация для 
роста. Мы пришли к тому, что не будем 
набирать внешних руководителей, а по 
большей части будем выращивать свои 
кадры, чтобы обеспечить определенную 
преемственность, качество подготовки 
и понимание процесса», – прокоммен-
тировал изменения в кадровой политике 
коммерческий директор. 

Сейчас на предприятии трудятся 
170 человек, и при этом около 60% – 
молодежь до 35 лет. Значительную роль 
в подготовке кадров играет программа 
дуального обучения. Уже в текущем году 
на производстве, совмещая профессио-
нальную практику с учебой, обучаются 
11 студентов ЮКУ имени М. Ауэзова. 
Семь, теперь уже бывших студентов, 
остались работать на производстве по-
сле завершения дуального обучения. В 
2023 году компанией были заключены 
договоры о прохождении производ-
ственной практики и дальнейшем тру-
доустройстве студентов колледжей из 
Кентау и Аксукента. 

«Дуальное образование – это очень 
перспективно и реальная возможность 
обучиться. Ты можешь продвигаться по 
карьерной лестнице, как наш коммерче-
ский директор, который пришел сюда 
со студенческой скамьи. И мой личный 
опыт говорит, что при желании можно 
достичь определенных высот. У нас при-
ветствуется, если студент не только будет 
работать у станка, но и развиваться в 
нескольких направлениях – может пой-
ти в департамент качества и в коммер-
ческий департамент, на производство 
в роли диспетчера, плановика, даже 

мастера цеха», – рассказала о потен-
циальных возможностях директор по 
производству Татьяна Котова. Она и 
сама на производстве со студенческой 
скамьи. Начав с инженера-технолога, 
поступательно двигалась по карьерной 
лестнице: инженер-технолог высшей ка-
тегории, начальник планово-диспетчер-
ского отдела. Сейчас в должности и. о. 
директора по производству. А это огром-
ный груз ответственности – управление 
производственными процессами пред-
приятия, координация и выполнение 
работ литейного и механосборочного 
производства, выполнение контрактов 
и планов, обеспеченность комплектую-
щими материалами. 

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
ПРАКТИКА 

Когда студенты приходят на за-
вод, то их сразу погружают в произ-
водственную деятельность. Сейчас на 
предприятии проходят производствен-
ную практику студенты с факультетов 
IT-технологий, энергетики и энергети-
ческих систем Южно-Казахстанского 
университета имени М. Ауэзова. 

«Мы оцениваем уровень компе-
тенций студентов, их старание, а далее 
поддерживаем с ними связь, чтобы в 
дальнейшем могли привлечь к работе в 
нашей компании. Если видим ответное 
желание и увлеченность производствен-
ным процессом, то начинаем с ними 
работать. Понятно, что некоторые на 
начальном этапе «отваливаются». Есть 
те, которые заявляют о желании продол-
жить работу после окончания вуза, но 
после прохождения практики и выпуска 
из вуза возвращаться на предприятие 
не собираются. Опыт такой есть. У 
нас работали выпускники столичного 
университета. После годичной после-
вузовской отработки на предприятии 
мы не смогли их удержать. Потому мы 
нацелены привлекать местные кадры, 
которым тяжелее рвать родственные 
связи и привязанности к родным ме-
стам», – пояснила систему работы со 
студентами и. о. директора департамен-
та по управлению персоналом Наргиза 
Артыкова. 

ТРУДОВЫЕ БУДНИ

Студент 3-го курса ЮКУ имени 
М. Ауэзова Денис Умнов проходит 
практику в отделе системного админи-
стратора, серверного оборудования и 
внутренних программных обеспечений. 
«Я заранее узнавал об этой компании, 
и появилось желание поработать в ней. 
Большой завод, где можно реально 
увидеть хорошее производство. Я буду 
системным администратором. Есть 
желание продолжать работу здесь и 
дальше. Хотел бы заниматься в сфере 
робототехники. Этим увлекался в школе, 
участвовал в республиканских олимпи-
адах по робототехнике. А здесь можно 
разрабатывать новые приложения и 
софты, которые помогут улучшить ка-
чество работы системы управления пер-
соналом, внутренней сети компании», 
– отвлекшись от работы, пояснил суть 
своей деятельности Денис. 

Николай Божко, также студент ЮКУ 
имени М. Ауэзова, но уже по другой 
специализации – машиностроение, и 
потому нахождение в механическом 
цехе, в непосредственном контакте со 
сложными обрабатывающими станка-
ми, объяснимо и оправдано. «Сейчас 
работаю токарем, мне нравится эта ра-
бота. При кажущейся однообразности 
на самом деле работа очень интересная. 
Есть множество станков, где ты можешь 
получать новые знания и навыки. Это 
здорово. К тому же у меня после работы 
в цехе есть перспективы профессиональ-
ного и карьерного роста», – глядя с оп-
тимизмом в будущее, говорит Николай. 

У начальника механосборочного 
производства Григория Шевченко свой 
взгляд на приходящую на практику мо-
лодежь. Григорий из тех, кто «I'm a self-
made man» – сам себя сделал. Прошел 

от помощника токаря, писал программы 
для станков с ЧПУ и вырос до руково-
дителя. «Работать с практикантами 
интересно, если у них есть желание. 
Но, говоря честно, таких не много. Из 
двадцати – у одного есть интерес. Нашу 
работу грязной не назовешь, в нашем 
цехе очень чисто, но работа тяжелая. А в 
моем понимании у нынешних студентов 
желание сразу получить работу с кожа-
ным креслом. Как только отучились, то 
сразу после окончания работать дирек-
тором», – реалистично сказал Григорий. 

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Дуальное обучение предполагает, 
что студент при одновременном полу-
чении теоретических знаний в учебном 
заведении имеет возможность осваивать 
практические знания на реальном про-
изводстве, при наличии дорогостоящего 
оборудования, соответствующей матери-
ально-технической базы. Студенты после 
завершения обучения в рамках дуального 
образования будут иметь реальную воз-
можность трудоустройства в том пред-
приятии, где проходили обучение. 

«На предприятии у каждого специа-
листа есть свой план карьерного роста, 
который включает в себя элементы прак-
тического и теоретического обучения. 
Единственное условие, что каждый на 
своем рабочем месте выполнял работу 
так, чтобы существовало понимание, что 
следующий шаг – лишь вопрос времени. 
И мы предоставляем возможность роста. 
У нас в компании есть свои ценности, 
которые заключаются в базовых вещах – 
профессионализм, наличие компетен-
ций и желание работать и достигать 
результатов», – пояснил залог успеха и 
карьерного роста генеральный директор 
предприятия Талгат Алпысбаев.

ДУАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ВЫГОДНО ДЛЯ ВСЕХ

Сергей ПАВЛЕНКО, 
Шымкент

Состоялось заседание Общественного совета при Агентстве по делам 
государственной службы (АДГС), в ходе которого были рассмотрены результаты 
исполнения предложений агентства по совершенствованию процессов 
оказания госуслуг.

В соответствии со статьей 7 За-
кона «О государственных услугах», 
агентством на основе анализа и мо-
ниторинга вырабатываются предло-
жения, направленные на повышение 
качества оказания госуслуг и обеспе-
чение прав и законных интересов ус-
лугополучателей.

В настоящее время в Реестре госу-
дарственных услуг содержится 1 360 ус-
луг, из которых 92% предоставляются в 
электронной форме, а 8% – в бумажной. 
В 2024 году было оказано более 270 млн 
госуслуг, из которых около 250 млн – в 
электронной форме. Через Госкорпора-
цию было оказано 18 млн услуг, а около 
4 млн – в бумажной форме.

Агентство совместно с территори-
альными департаментами формирует 

реестры предложений на основе выяв-
ленных проблем в сфере оказания госус-
луг. Эти предложения направляются в 
госорганы для принятия необходимых 
мер. Так, в рамках реестров предложе-
ний выработано 358 рекомендаций. Из 
них 152 были исполнены центральными 
государственными органами, а 206 пред-
ложений находятся в работе.

Проведена работа по оптимизации 
и автоматизации бизнес-процессов, ока-
зания госуслуг, в результате которой в 
два раза сокращены сроки оказания 
6 госуслуг в социальной сфере – с 10 
рабочих дней до 5. Также полностью 
переведены в электронный формат 4 гос-
услуги: по выдаче жилищных сертифи-
катов, справки о допуске к управлению 
транспортным средством, прохождению 
медосмотра и постановке на очередь на 
получение земельного участка. Кроме 
того, восстановлена доступность 5 гос-

услуг на портале «электронного пра-
вительства».

Агентством также завершен комплекс-
ный анализ процессов оказания госуслуг 
по 17 ключевым направлениям, включая 
экстерриториальность, проактивность, 
минимизацию сроков и документов, а 
также улучшение взаимодействия с граж-
данами. В результате анализа были внесены 
предложения, которые включают 24 ве-
домственных плана и 492 мероприятия, 
направленных на улучшение госуслуг. Эти 
планы были утверждены центральными 
госорганами и в настоящее время нахо-
дятся на стадии исполнения.

В настоящее время агентством про-
должается анализ процессов оказания 
госуслуг по 13 новым направлениям. 
Итоги анализа будут внесены в Аппа-
рат Правительства для дальнейшей ре-
ализации совместно с госорганами. На 
сегодня результатам проведенного ана-

лиза по 326 госуслугам выработано 594 
рекомендации, проведены заслушивания 
с заинтересованными центральными го-
сударственными органами.

В ходе обсуждения члены Обще-
ственного совета рекомендовали цен-

тральным государственным и местным 
исполнительным органам принять ком-
плекс необходимых мер, направленных 
на совершенствование процессов ока-
зания госуслуг, с учетом предложений 
агентства. 

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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ОЖИВЛЕНИЕ КРУПНОГО БИЗНЕСА 
Ситуация с базовой став-
кой имеет наибольшее 
влияние в банковском 
кредитовании в отноше-
нии ценовых условий для 
крупного бизнеса. Если 
в прошлом году ставка 
постепенно снижалась 
с 15,25 в январе до 14,25 
в октябре, то снижалась 
и стоимость заемных ре-
сурсов для бизнеса. А 
драйвером роста кре-
дитования стал именно 
крупный бизнес.

За прошлый год банковский сектор 
выдал бизнесу ₸18,9 трлн новых займов, 
что на 18,5% или ₸3,0 трлн больше, чем в 
2023 году. При этом 96% от выданных новых  
займов бизнесу приходятся на банки вто-
рого уровня. 

Лидером роста выдачи кредитов юр-
лицам сразу на 23% выступил крупный 
бизнес. В обзоре Аналитического центра 
АФК среди факторов, которые объясняют 
тренд, называются снижение стоимости кре-
дитов, увеличение средних размеров заявок 

(до ₸8,8 млрд), реализации инвестицион-
ных проектов и отложенного спроса. Ну и 
сами банки стали больше одобрять заявки 
на финансирование.

В разрезе отраслей экономики весь 
прирост у крупного бизнеса приходится на 
торговлю (+₸816 млрд), промышленность 
(+₸503 млрд) и транспорт (+₸104 млрд). 
Именно эти три отрасли внесли ощутимый 
вклад в ВВП: рост торговли составил 9,1%, 
промышленности – 2,8%, транспорта – 8,5%. 
А их доля в экономике на сегодня составляет 
соответственно 19, 26 и 6%. 

Выдача новых займов в сегменте малого 
и среднего бизнеса также существенно уве-
личилась – на 15 и 18% соответственно. При 
этом эксперты отмечают не самые лучшие 
условия кредитования для них. Кроме того, 
МСБ снизил число заявок на кредиты (из-за 
временного отсутствия финансирования по 
госпрограммам), как и уровень одобрения 
этих заявок. Ко всему отмечается ухудше-

ние финансового состояния компаний. По 
результатам статистического анализа Нацио- 
нального банка, по итогам 2024 года доля 
устойчивых предприятий среди малого биз-
неса опустилась до 17,6% (19,5% на начало 
года), у среднего – до 16,9% (17,4%).

В части целевого использования кре-
дитов наблюдался прирост в относитель-
ном выражении в приобретении основных 
фондов (+37%), что было обусловлено реа- 
лизацией крупных инвестпроектов. Но 
ключевую долю по-прежнему занимает 
пополнение оборотных средств (66% от 
всех выданных кредитов). Другими сло-
вами, доминируют короткие займы, а для 
«длинных денег» размер ставок все еще 
остается невыгодным.

Между тем ценовые условия по креди-
там крупному бизнесу имели наибольшую 
чувствительность к изменениям базовой 
ставки, тогда как у МСБ явной трансмиссии 
не наблюдалось, вероятно, из-за доступных 

льготных субсидий и гарантий, значительно 
снижающих конечную стоимость их креди-
тов. Поэтому на фоне доступности госпро-
грамм основная доля займов малого бизнеса 
приходится на долгосрочные займы (52%), 
но у среднего и крупного их доли значитель-
но ниже. Здесь также надо учитывать прева-
лирование торговой отрасли в экономике, 
занимающей порядка 26%.

Эксперты АФК ожидают в текущем 
квартале снижение спроса на займы со 
стороны МСБ в связи с временным отсут-
ствием финансирования в рамках отдельных 
госпрограмм, традиционным замедлением 
деловой и потребительской активности, но 
спрос со стороны крупного бизнеса может 
остаться устойчивым под влиянием реали-
зации крупных инвестиционных и инфра-
структурных проектов.

В целом двузначный прирост кредито-
вания бизнеса продолжается как во всех сег-
ментах бизнеса (малый, средний, крупный), 

так и в разрезе практически всех отраслей 
экономики (снижение зафиксировано лишь 
в строительстве – на 4,7%).

После повышения базовой ставки в 
конце прошлого года аналитики ухудшили 
оценки предприятий относительно ценовых 
условий кредитования (уровень ставок по 
кредиту, размер дополнительных комиссий) 
и неценовых условий (размер и срок креди-
та, требования к финансовому состоянию 
заемщика и обеспечению).

В то же время высокие проинфляци-
онные риски в экономике будут, с высокой 
вероятностью, препятствовать нормализа-
ции монетарных условий в первом полуго-
дии, сдерживая улучшение ценовых усло-
вий по кредитам. Тем не менее в текущем 
квартале в разрезе отраслей экономики 
прогнозируется увеличение спроса на кре-
диты среди предприятий обрабатывающей 
промышленности, сельского хозяйства и 
строительства.

КВАЗИСЕКТОР ПОД КОНТРОЛЕМ
Контроль за закупками квазигосударственных ком-
паний усилен в Казахстане. Министерство финансов 
РК наделили компетенцией рассматривать дела об 
административных правонарушениях, совершен-
ных субъектами квазигосударственного сектора 
при покупках товаров, работ и услуг.

Поправки в законодательство внесены 
по рекомендации Высшей аудиторской па-
латы. Как пояснило ведомство, отсутствие 
в Кодексе об административных право-
нарушениях соответствующей нормы не 
позволяло привлечь к административной 
ответственности субъектов квазигосудар-
ственного сектора за допущенные нару-
шения.

Для устранения законодательной кол-

лизии Правительству РК было рекомен-
довано внести изменения и дополнения в 
Кодекс об адмправонарушениях. А именно 
– закрепить за Минфином компетенцию 
рассматривать дела об административных 
правонарушениях при закупке товаров, 
работ и услуг, совершенных субъектами 
квазигосударственного сектора.

В январе 2025 года внесены поправки 
в часть первую статьи 722 Кодекса Рес- 
публики Казахстан «Об административных 
правонарушениях». В результате Минфин 
получает возможность оперативно реагиро-

вать на нарушения в закупках квазигоском-
паний и по итогам своих расследований 
привлекать к ответственности.

Осознание риска административной 
ответственности за нарушения закупочных 
правил будет стимулировать субъекты ква-

зигоссектора тщательнее соблюдать нормы, 
что повысит общую закупочную дисципли-
ну, полагают аудиторы. При этом анализ 
выявленных нарушений даст Минфину 
возможность обнаруживать системные 
проблемы и вносить изменения в норма-

тивно-правовую базу для дальнейшего 
совершенствования закупочных процессов.

Напомним, 1 февраля 2022 года во 
время совещания по вопросам противо-
действия коррупции Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев поручил пересмот- 
реть всю систему госзакупок и закупок в 
квазигосударственном секторе.

Субъекты квазигосударственного сек-
тора – это государственные предприятия, 
товарищества с ограниченной ответствен-
ностью, акционерные общества, в том чис-
ле национальные управляющие холдинги, 
нацхолдинги, национальные компании, 
учредителем, участником или акционе-
ром которых является государство, а также 
дочерние, зависимые и иные юридические 
лица, являющиеся аффилиированными с 
ними в соответствии с законодательными 
актами РК. К этому сектору относятся, в 
частности, «Самрук-Казына», «Байте-
рек», СК «Фармация».

Коллаж Олега ЦХАЙ

ПРЕМЬЕР ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Глава Правительства Олжас Бектенов выступил на днях с заявлением, в кото-
ром пригрозил крупным компаниям, уклоняющимся от налогов, ответными 
фискальными и правоохранительными мерами. Такое решение он принял 
после доклада Министерства финансов о текущем положении дел с налого-
вым администрированием. На сайте же профильного ведомства информация 
о крупных неплательщиках налогов с соответствующим списком отсутствует. 
И это характеризует в целом поведение госорганов, предоставляющих право 
озвучивать информацию и принимать решение по имеющимся фактам «ко-
нечной инстанции», когда речь заходит о влиятельных фигурантах.

Вот и в этот раз, при, казалось бы, 
очевидных фактах использования схем по 
уклонению от налогов, Минфин, с имею-
щимися у него полномочиями (в лице Ко-
митета госдоходов) по администрированию 
и принудительному взысканию налоговой 
задолженности, предложил отреагировать 
непосредственно Премьер-министру. В 
итоге, вместо того, чтобы в рабочем режиме 
госоргану разбираться с неплательщиками 
налогов, в полной мере задействуя имею-
щиеся функции, Правительство вынуждено 
теперь объявлять ситуацию, воспринятую 
в обществе как чрезвычайную. 

Как известно, на днях министр финан-
сов Мади Такиев доложил, что в рамках 
проводимого анализа были установлены 
факты использования специальных налого-
вых режимов (СНР), введенных ранее для 
начальной поддержки и развития малого 
бизнеса, как законных схем оптимизации 
налоговых обязательств недобросовестными 
налогоплательщиками.

Сегодня в Казахстане зарегистрировано 
2,3 млн налогоплательщиков. Из них только 
8% или 137 тыс. являются плательщиками 
НДС. В целом из общего количества субъ-
ектов 81% работают в специальном нало-
говом режиме по упрощенной декларации, 

при этом 85% из них указывают доходы до 
15 млн тенге.

«Нами проведен анализ взаиморасче-
тов субъектов, применяющих специальные 
налоговые режимы с компаниями, работаю-
щими на общеустановленном режиме. Ана-
лиз показал следующее, что взаиморасчеты 
между такими режимами выросли в 2 раза 
за последний год – с 5 до 10 трлн тенге. При 
этом из общего оборота в 16 трлн тенге по 
специальным налоговым режимам взаимо-
расчеты с общеустановленным режимом со-
ставляют 10 трлн тенге. То есть зарабатывая 
сотни миллиардов тенге, налогоплательщики 
уплачивают мизерные налоги», – приводятся 
слова министра на сайте Правительства.

Он также озвучил ряд схем дробления, 
которые используются бизнесом. Так, для 
оптимизации налогов и размывания при-
были компании следуют принципу уве-
личения «документальных» затрат. Одна 
компания закупает товар и перепродает его 
по себестоимости другому юридическому 
лицу, работающему в упрощенном режиме. 
В результате первая компания показывает 
убыток, а вторая, пользуясь льготными ус-
ловиями, избегает уплаты НДС.

Кроме того, используется способ раз-
деления бизнеса на несколько юридических 
лиц. Например, в одном заведении бар, кухня 
и караоке оформлены как отдельные компа-
нии или каждый этаж гостиницы принадле-

жит разным ИП. Когда доход одного из них 
достигает порога в 78 млн тенге, деятель-
ность прекращается, а на смену приходит 
другое юрлицо, что позволяет избегать 
уплаты НДС, говорится в сообщении Пра-
вительства.

– Для снижения нагрузки на фонд 
оплаты труда работники предприятия вы-
водятся за штат, регистрируются в качестве 
индивидуальных предпринимателей и оказы-
вают услуги бывшему работодателю не как 
работники, а как отдельные лица. Соответ-
ственно, уменьшаются налоговые платежи в 
фонд оплаты труда, снимается социальная 
ответственность с работодателя, и дальше 
ее несет предприниматель, – доложил Мади 
Такиев.

В этой связи для совершенствования 
налогового администрирования Минфин 
предлагает ряд мер по борьбе с дроблением. 
Предлагается ввести законодательные кри-
терии дробления бизнеса и ограничить виды 
деятельности для индивидуальных предпри-
нимателей. Помимо этого, Минфин высту-
пает за внедрение дополнительных методов 
контроля и доказывания фактов уклонения 
от уплаты налогов. И, пожалуй, важный мо-
мент в понимании администрирования: в 
ведомстве считают, что в налоговых спорах 
сущность должна преобладать над формой. 
В данном случае доказанный факт уклонения 
от налогов путем того же дробления компа-

нии и других формально допустимых схем 
является главным аргументом.

Заслушав доклад Минфина, Олжас Бек-
тенов сделал соответствующее заявление. 

– Из информации министра финансов 
видно, что недобросовестные предприни-
матели, применяя различные схемы опти-
мизации налоговой нагрузки, ведут себя 
неподобающим образом. При миллиардных 
оборотах платят в бюджет суммы, которые 
абсолютно не соответствуют их прибыли. 
У нас есть полный список подобного рода 
крупных компаний. Там есть и крупные из-
вестные строительные компании, такие как 
BI Group, BAZIS-A и многие другие. Извест-
ные и популярные рестораны, фитнес-клубы 
и различные компании, работающие в других 
секторах экономики. Пользуясь случаем, я 
хотел бы сейчас обратиться к собственникам 
и руководителям крупных компаний, при-
меняющих различные схемы оптимизации 
налоговой нагрузки. Сегодня-завтра в ваши 
компании поступят уведомления от налого-
вых органов о необходимости уплаты до-
полнительных сумм налогов. Прошу всех в 
течение двух недель сдать в налоговые орга-

ны дополнительные налоговые декларации и 
уплатить справедливые суммы налогов. Если 
эти действия не будут совершены, то госу-
дарство оставляет за собой право применить 
все имеющиеся в распоряжении государства 
ресурсы, включая фискальные и правоохра-
нительные. Разговор будет жестким, но мы 
готовы к диалогу, если бизнес готов вести 
себя по отношению к государству справед-
ливо», – заявил Премьер-министр.

На первый взгляд, обычная правовая 
коллизия уровня Министерства финансов. 
Но если решать этот спор по установленной 
законом форме, это займет много времени и 
сил, а ведомство почему-то в Казахстане не 
обладает правом ультимативного разгово-
ра, когда речь касается более-менее крупных 
компаний с их юридическими службами. Но 
ведь BI Group и BAZIS-A далеко не самые 
крупные юрлица в РК. Какие схемы укло-
нения от налогов и таможенных пошлин 
есть у тех же добывающих компаний? И 
соответствуют ли эти вопросы уже уровню 
Премьер-министра?

Коллаж Олега ЦХАЙ
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Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Паводок-2025

в центре вниманияреализация Послания

О ходе подготовки к паводковому периоду и о со-
стоянии готовности гидротехнических сооружений 
к безаварийному приему и пропуску паводковых 
вод в ходе брифинга сообщили сотрудники депар-
тамента по ЧС и управления природных ресурсов 
и регулирования природопользования.

Поводы для опасения есть, однако 
не такие серьезные, как в прошлом году. 
С одной стороны, глубина промерзания 
почвы в среднем на 15–20 сантиметров 
ниже прошлогодней, но весна в этом 
году будет теплее примерно на 2–3 гра
дуса, и ожидается выпадение количества 
осадков, превышающего норму. К тому 
же, по данным космического наблюде
ния, вся территория области покрыта 
снегом. 

По многолетнему синоптическому 
прогнозу паводок на реках области начи
нается во второй декаде марта и длится до 
середины второй декады июня. 

Как проинформировала Айнур Акмыр
за, руководитель управления природных 
ресурсов и регулирования природопользо
вания, в области взяты на особый контроль 
45 населенных пунктов, подверженных 
паводкам, расположенных в Семее и на 
территории 9 районов. Также постоянно 
мониторятся 35 паводкоопасных участков 
республиканских и местных автомобильных 
дорог. Ведется контроль 51 водохозяйствен
ного сооружения: водохранилищ, дамб, 
гидроузлов, прудов. 

Для подготовки водохозяйственных 
объектов к предстоящему паводковому 
периоду все водохранилища филиала в на
стоящее время переведены в транзитный 

режим, свободный запас накопления воды 
составляет от 62% до 96%. 

В целом все водохозяйственные объ
екты филиала готовы к прохождению па
водкового периода. Паводковая ситуация 
находится на постоянном контроле РГП 
«Казводхоз» и руководства Министерства 
водных ресурсов и ирригации. 

По словам заместителя начальника 
департамента по чрезвычайным ситуа
циям области Абай Алексея Штыкеля, 
для оперативного реагирования в павод
ковый период 2025 года запланировано 
приобретение техники на общую сумму 
78 млн тенге, в том числе на приобретение 
2 дежурных автомобилей высокой прохо
димости, лодки и снегохода со специаль
ными прицепами. Приняты 12 сторожей 
регулировщиков, которые на постоянной 
основе проводят мониторинг состояния 
ГТС. Вместе с тем на противопаводковые 
мероприятия в текущем году выделены фи
нансовые средства из местного бюджета 
– 29,4 млн тенге, в том числе на приобре
тение инертных материалов и на услуги 
спецтехники. 

На противопаводковые мероприятия в 
рамках бюджетной программы из респуб
ликанского бюджета выделено 6,7 млн 
тенге, в основном это закуп мешкотары, 
руслорегулировочные работы и уборка сне
га эксплуатационной дороги. Все работы 
проводятся силами филиала. 

В октябре 2024 года и в феврале теку

щего года рабочими группами с участием 
представителей ДЧС и Ертисской бассей
новой инспекции проведены обследования 
всех ГТС.

На всех водохранилищах подготовлен 
аварийный запас инертных материалов, 
спецтехника, автотранспорт в исправном 
состоянии и обеспечен ГСМ, функциони
рует система оповещения. На водохрани
лищах ведется постоянное наблюдение за 
уровнем воды в верхнем бьефе, соблюдение 
режима наполнения и сработки водохрани
лищ согласно правил эксплуатации. В марте 
текущего года будет организовано кругло
суточное дежурство в офисе филиала.

В паводкоопасных населенных пунктах 
в 2024 году проведена большая подгото
вительная работа. В рамках областного 
плана инженерных работ выполнено более  
60 мероприятий.

Возведено и укреплено 32 км защитных 

дамб и валов, проведено берегоукрепле
ние длиною более 20 км, дноуглубление 
и очистка русел рек 7 км. Увеличена водо
пропускная способность на 14 участках 
автодорог.

В январе текущего года департаментом 
по чрезвычайным ситуациям разработан и 
утвержден постановлением акимата План 
противопаводковых мероприятий на весен
ний период 2025 года, предусматривающий 
реализацию комплекса из 50 превентивных 
мероприятий.

Так, акиматами городов и районов для 
проведения аварийноспасательных и неот
ложных работ заготовлено более 12 тысяч 
тонн инертных материалов, 74 тысячи еди
ниц мешкотары, 140 тонн ГСМ, заключены 
договоры на проведение взрывных работ на 
реках области. Взрывные работы планиру
ется провести на участках рек Иртыш в Се
мее, Бескарагайском районе и на реке Уба в 

Бородулихинском районах. Заключено 150 
договоровнамерений с индивидуальными 
предпринимателями на поставку продуктов 
питания, подготовлены палатки.

Местными исполнительными орга
нами активно ведутся снегоуборочные 
работы. На сегодняшний день вывезено 
порядка 220 тысяч кубических метров сне
га. Продолжаются работы по очистке от 
шуги, льда, снега и мусора всех водопро
пускных сооружений на дорогах области. 
Сформирован резерв материальнотехни
ческих и финансовых средств в объеме  
1,8 млрд тенге. В целях обеспечения общей 
координации местных исполнительных и 
государственных органов в подготовке к 
весеннему периоду с июня 2024 года про
ведено 6 заседаний областной комиссии 
по предупреждению и ликвидации ЧС.

Стоит отметить, что аким области 
Абай Берик Уәли, заместитель акима 
области Димитрий Гариков, в сопро
вождении сотрудников департамента 
по ЧС, в целях изучения снегозапасов 
и состояния русел рек и гидротехниче
ских сооружений на вертолете «Ми8» 
АО «Казавиаспас» произвели аэрови
зуальное обследование паводковой об
становки в Семее, районе Жанасемей и 
в Бородулихинском районе. 

Для обеспечения готовности органов 
управления, сил и средств, служб граждан
ской защиты к ликвидации чрезвычайных 
ситуаций весеннего периода на территории 
области Абай введен режим повышенной 
готовности.

Для обеспечения безопасности насе
ления и снижения ущерба в предстоящий 
паводковый период 2025 года департа
ментом сформирована группировка сил 
и средств в количестве 1 495 человек, 574 
единиц техники, 33 плавательных средств 
и 190 водооткачивающих устройств.

ситуация Под контролем

Порядка полутысячи уголов-
ных дел по фактам бытового 
насилия было возбуждено в 
2024 году в СКО.

Начальник ДП СКО рассказал о реализации в 
регионе принципа «Закон и порядок», провозгла
шенного в Послании Главы государства. 

Начальник департамента полиции СКО Айдын 
Кабдулдинов отчитался перед населением о работе, 
проведенной полицией в 2024 году. В числе приори
тетных направлений работы ведомства была профи
лактика бытового насилия. 

«16 июня 2024 года вступил в силу закон по во
просам обеспечения прав женщин и безопасности 
детей. Были криминализированы умышленное при
чинение легкого вреда здоровью и побои. Ранее эти 
деяния наказывались в административном порядке, 
теперь они перешли в разряд уголовных проступков. 
Тем самым повышена степень ответственности домаш
них дебоширов и абьюзеров за совершение бытовых 
правонарушений. Уголовная ответственность в виде 
крупного штрафа, длительного ареста или лишения 
свободы стала серьезным сдерживающим фактором 
для таких нарушителей», – отметил генералмайор 
Кабдулдинов. 

Всего за полгода с небольшим, со времени всту
пления в силу изменений в законодательстве, в регионе 
было возбуждено 376 уголовных дел за причинение 
легкого вреда здоровью и 72 дела за побои. Под стра
хом уголовной ответственности некоторые домаш
ние тираны перестали поддаваться импульсивным 
вспышкам. Тем более что над их поведением в кругу 
семьи теперь неусыпно надзирают полицейские вновь 
созданного специального подразделения – отдела по 
борьбе с семейнобытовым насилием. 

Помимо пресечения уголовных проступков, 
полицейские теперь приглашают кухонных бойцов 
на сеансы психотерапии в участок, где с абьюзерами 
занимаются профессиональные психологи. Также по 
новому закону они подвергаются множеству ограни
чений – запрет на употребление спиртного, владение 
огнестрельным оружием, на приближение к своим 
близким и общение с ними. 

В числе приоритетных направлений, по словам  
Айдына Кабдулдинова, противодействие наркопре
ступности. В 2024 году было проведено 1 085 меро
приятий антинаркотической направленности, к про
ведению которых было привлечено более 55 тысяч 
человек. Помимо круглых столов, бесед, челленджей, 
были проведены десятки акций по закрашиванию 
граффити, всего было ликвидировано 1 772 ссылки 
и объявления, рекламирующих наркотики. Эта работа 
проводилась в тесном союзе с председателями КСК 
и ОСИ, вместе с населением городов и сел региона 
согласно принятой Концепции обеспечения обще
ственной безопасности в партнерстве с обществом. 

«Концепция рассчитана на 2024–2028 годы. Основ
ная ее цель – создание целостной системы профилактики 
правонарушений на основе солидарной ответственно
сти всех ее субъектов и установления конструктивного 
партнерства с населением. Сегодня мы делаем акцент 
именно на профилактике преступности и повышении 
правовой грамотности казахстанцев», – пояснил спикер. 

Всего в результате оперативных мер в 2024 году 
было выявлено 248 наркопреступлений, из незакон
ного оборота изъято свыше 770 килограммов нарко
тиков и психоактивных веществ, в том числе больше 
8 килограммов синтетических наркотиков. 

В приоритете полиции также проблема подрост
ковой преступности. По словам начальника депар
тамента полиции, несмотря на ее снижение на 4%, 
стражи порядка берут каждое преступление несовер
шеннолетних на особый контроль, разбираются в его 
причинах и предпосылках.

«За всеми учебными заведениями закреплены со
трудники ювенальной полиции и оперуполномочен
ные. В школах и колледжах проводятся лекции, уроки 
правовой грамотности, усилена работа по выявлению 
буллинга, на контроль взяты неблагополучные и не
полные семьи. Выявлением детей, попавших в труд
ную жизненную ситуацию, занимается специальная 
мобильная группа, в которую входят представители 
образования, акимата, уполномоченный по правам 
ребенка. При проведении совместных мероприятий 
выявлено более ста семей, находящихся в трудной жиз
ненной ситуации, около 400 родителей привлечены 
к ответственности за неисполнение родительских 
прав», – рассказал Айдын Кабдулдинов. 

По словам главы полицейского ведомства, для 
безопасности детей возле школ выставлены наряды 
патрульной полиции, которые заступают на дежурство 
до начала первой смены обучения и после окончания 
второй смены. 

2025 год МВД объявлен Годом профилактики. По 
словам генералмайора Кабдулдинова, это значит, что 
приоритет будет отдан предотвращению правонару
шений и укреплению взаимодействия с обществом для 
обеспечения безопасности людей в рамках принципа 
«Закон и порядок». 

Фото предоставлено пресс-службой ДП СКО

В Карагандинской области предприниматели бьют тревогу, 
боясь приостановления своего бизнеса. Причиной тому яв-
ляются санитарные нормы, которым теперь не соответствуют 
автозаправочные станции, котельные или бани. Причиной 
такого несоответствия и даже нарушения законодательства 
является строительство жилых домов рядом с такими объек-
тами, так как не соблюдается санитарная защитная зона.

Между тем фактов, когда действующий бизнес 
вдруг оказывается на грани закрытия и ему грозят 
немалые штрафы, становится все больше, обратили 
внимание участники заседания совета по защите прав 
предпринимателей. Сами предприниматели жалу
ются, что некогда свои АЗС или котельные с банями 
строили в санитарной защитной зоне радиусом в 100 
метров. Однако населенные пункты расширяются, 
акиматы выдают разрешение на строительство, и 
коммерческие объекты постепенно оказываются 
в окружении жилых районов. В результате именно 
предприниматель оказывается нарушителем, отметил 
юрист Палаты предпринимателей Карагандинской 
области Игорь Кветинский. 

– Местные исполнительные органы выделяют 
земельные участки без учета санитарных требований, 
а предприниматели в итоге оказываются в юридиче
ской ловушке. Несмотря на то, что нарушает зако
нодательство акимат, так как строительство жилых 
зданий в санитарной защитной зоне не допускается, 
уведомления получают предприниматели,– подчерк
нул юрист.

Замкнутый круг не могут разорвать и предста
вители санитарноэпидемиологического контроля, 
так как с 2015 года не участвуют в выделении земли, 
а с 2017 года – в приемке объектов бизнеса в экс
плуатацию.

Местные исполнительные органы, в свою оче
редь, отмечают, что выделяют участки в соответствии 
с планом детальной планировки. 

Как подтвердила заместитель руководителя де
партамента санитарноэпидемиологического кон
троля Айгерим Жилкибаева, проблема актуальна не 
первый год, но в последнее время случаев нарушения 
санитарных норм становится все больше.

– В санитарнозащитной зоне, независимо 
от ее параметров и принадлежности, согласно 
Закону «Об архитектурной, градостроительной 
и строительной деятельности в Республике Ка
захстан», не допускается строительство жилых 
зданий. Однако отделы земельных отношений и 
архитектуры игнорируют данные требования и 
допускают строительство жилых зданий, органи
заций образования, здравоохранения и другое в 
границах санитарнозащитных зон объектов, по 
мнению санитарноэпидемиологического контроля. 
Поэтому в первую очередь возникает много вопро

сов к местным исполнительным органам, – сказала 
Айгерим Жилкибаева.

В то же время санитарные защитные зоны можно 
уменьшить, но этот радиус будет зависеть от клас
са опасности. Однако это требует замеров участка 
в течение года и заключения экспертов, а значит, 
предприниматель должен понести финансовые из
держки. С этим уже не согласны сами бизнесмены, 
которые настаивают, что свои объекты они строили 
с соблюдением правил и законодательства.

Гораздо больше их интересовала ответствен
ность местных исполнительных органов, распре
деляющих участки близ опасных объектов.

– Почему штрафы накладываются на пред
принимателей, а не на тех, кто выдал разрешение 
на строительство жилых домов рядом с коммерчески
ми объектами? – возмутилась представитель Совета 
по защите прав предпринимателей Елена Чиркова.

Вместе с тем участники встречи заметили, что 
учет санитарных зон на стадии утверждения гене
рального плана города мог бы предотвратить такие 
конфликты. Они также предложили представите
лям государственных органов усилить контроль 
за выделением земельных участков, согласовывать 
градостроительные планы, принимая во внимание 
санитарные нормы, а также упростить процедуры 
пересмотра санитарных защитных зон для уже дей
ствующих объектов.

– Мы не против санитарных норм, но правила 
должны быть прозрачными, предсказуемыми и спра
ведливыми для бизнеса. Сейчас предприниматели 
вынуждены нести ответственность за градострои
тельные ошибки, которые допущены не ими. Необхо
димо системное решение, чтобы избежать подобных 
ситуаций в будущем, – подчеркнул председатель по 
защите прав предпринимателей Карагандинской 
области Геннадий Жмук.

Присутствовавшие на заседании представители 
управления предпринимательства, департамента по 
управлению земельными ресурсами и прокуратуры 
подтвердили, что о проблеме наслышаны и даже обсуж
дали ее. Однако к какомуто решению так и не пришли. 

В этот раз они ограничились лишь предложени
ем внести этот вопрос в реестр системных проблем 
Палаты предпринимателей.

Представители СЭС отметили, что проблема 
найдет свое решение лишь в том случае, если в за
конодательство о санитарноэпидемиологическом 
благополучии населения будут внесены изменения, 
касающиеся норм и правил.

соседство  
не По закону

за Порядок  
все в ответе 
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ОБЩЕСТВО

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

ЗДОРОВЬЕ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

Ветеран Великой Отече-
ственной войны Валентина 
Архиповна Волкодав в свои 
103 года по-прежнему при-
знается в любви к жизни, 
и, похоже, что чувство это 
взаимно!

В минувшие выходные аким СКО 
Гауез Нурмухамбетов сердечно поздравил 
Валентину Архиповну со знаменательным 
днем рождения. Эта великолепная женщина 
отпраздновала свое 103-летие. 

В регионе нет журналиста, который бы 
не описал жизнь Валентины Архиповны, 
попавшей на войну девятнадцатилетней 
девушкой, приехавшей в Киев поступать в 
Технологический институт пищевой про-
мышленности. Как и все подружки, узнав о 
нападении гитлеровской Германии и начале 
войны, она испугалась, плакала, пряталась 
от бомбежек и чудом избежала плена во вре-
мя эвакуации. В общем, пережила все то, о 
чем снято множество фильмов, которые мы 
смотрели и смотрим до сих пор.

На службу в Красную Армию юная Ва-
лентина поступила спустя 4 месяца после 
начала войны. В звании сержанта она слу-
жила на 1-м Белорусском и 1-м Украинском 
фронтах, была казначеем в механизирован-
ном мостостроительном отряде, который 
обеспечивал переправы советским войскам.

Она награждена орденом Отечествен-
ной войны II степени, медалями «За победу 
над Германией», «За освобождение Варша-
вы», «За взятие Берлина». Несмотря на то, 
что жизнь ее не баловала, – ведь вся юность 
прошла на войне, а молодость была отдана 
послевоенному восстановлению народного 
хозяйства, – Валентина Архиповна осталась 
большой жизнелюбкой, в чем всегда призна-
ется журналистам во время интервью. 

Старость Валентина Волкодав встретила 
в окружении большой счастливой семьи. Она 
воспитала двух замечательных дочерей,  вырас-
тила четырех внуков и дождалась правнуков.

Из своей жизни, которая была богата 
событиями, Валентина Архиповна любит 
вспоминать все самое хорошее, что и делает 
регулярно, перелистывая большой семейный 
альбом. Она также до сих пор следит за новос-
тями и очень любит передачу «Поле чудес».

Глава региона, который пришел лично 
поздравить Валентину Волкодав со 103-ле-
тием, написал в своем Telegram: «Пожелал 
нашему ветерану крепкого здоровья, благо-
получия, заботы и долгих лет в окружении 
близких людей». 

Фото пресс-службы акима СКО

Акцию «Ақ орамал» провела Академия Национальной гвардии РК на центральной 
площади Петропавловска.

Горожанам рассказали про древний казахский обычай, когда 
брошенный между конфликтующими белый платок обязывал муж-
чин остановиться. 

В минувшее воскресенье Академия Национальной гвардии 
РК и Совет матерей АНК СКО устроили большой праздник на 
центральной улице Петропавловска. Акции, приуроченной ко 
Дню благодарности, организаторы дали символическое название 
«Ақ орамал» («Белый платок»).

– В истории казахов белый жаулык, это другое название платка, 
имеет особое, философское значение. Это символ чистоты, целомуд-
рия, верности, символ материнства. Неслучайно брошенный между 
конфликтующими белый женский платок был своеобразным призывом 
к миру. Мужчины обязаны были остановиться, – рассказала пресс-
сек ретарь Академии Национальной гвардии РК Маржан Ерікқызы.

Академия Нацгвардии тесно сотрудничает с Советом матерей 
области, который работает в регионе с 2013 года. Роль женщины 
в воспитании подрастающего поколения трудно переоценить, 
считают гвардейцы, поэтому вместе с Советом матерей проводят 
мероприятия, где рассказывают молодежи о казахских традициях, 
пропагандируют семейные ценности. Ведь любовь к родине – это 
прежде всего любовь к матери, к своей семье и своим истокам.

– В ходе мероприятия жители города получили уникальную воз-
можность попробовать настоящую солдатскую гречневую кашу – 
символ воинского братства и стойкости. Военнослужащие академии 
лично раздавали кашу всем желающим, создавая атмосферу единства 
и гостеприимства, – рассказала Маржан Ерікқызы.

На празднике выпускники школ также смогли узнать об особен-
ностях военной службы, преференциях, которые предусмотрены для 
военнослужащих, смогли ближе познакомиться с армейской культурой. 

– Подобные акции, организованные общественными органи-
зациями области совместно с Академией Национальной гвардии, 
будут продолжаться и в дальнейшем, укрепляя связь поколений и 
передавая молодежи важные нравственные и патриотические цен-
ности, – пообещала пресс-секретарь ведомства. 

Фото пресс-служба Академии Национальной гвардии РК

Утерянный договор о безвозмездной при-
ватизации жилища по адресу: г. Астана, жилой 
массив Ильинка, улица Шаалкиз Жырау, дом 19, 
за № 442 от 21.06.2017 года на имя Ахметова 
Жаната Ажибаевича, считать недействительным.

ТОНКАЯ 
КРАСНАЯ ЛИНИЯ
Похоже, скандалы, связанные с незакон-
ной застройкой Тараза, пойдут на убыль. 
В городе приступили к определению кон-
туров «красных линий», за чертой которых 
будет запрещено любое строительство. Это 
должно заметно снизить градус кипения в 
обществе вокруг данной щекотливой темы.

О понятии «красной линии» 
в области архитектурной, градо-
строительной и строительной 
дея тельности рассказали на днях в 
медиацентре акимата Тараза. Как 
выяснилось, в прошлом году был 
проведен тендер на разработку 
разбивочного плана «красных 
линий» областного центра с то-
пографической съемкой. Теперь в 
городе четко определены контуры 
«красных линий», и ожидается, 
что беспредел в виде самовольной 
застройки тротуаров и выхода на 
проезжую часть закончится.

Как подчеркнули в акимате, в 
соответствии с Законом Респуб-
лики Казахстан «Об архитек-
турной, градостроительной и 
строительной деятельности в 
РК» «красные линии» – это 
границы, отделяющие терри-
тории кварталов, микрорайонов 
и иных элементов в планиро-
вочной структуре населенных 
пунктов от улиц, проездов, 
площадей. «Красные линии», 
как правило, применяются для 
регулирования границ застрой-
ки. При этом нарушения норм 
и требований, установленных 
законодательством об архитек-
турной, градостроительной и 
строительной деятельности, 
влекут ответственность, предус-
мотренную законами Республи-
ки Казахстан.

«Одним из таких нарушений 
является отклонение от установ-
ленных «красных линий» и линий 
застройки при планировке и строи-
тельстве. Кроме того, использовать 
земельные участки для застройки, 
включая прокладку коммуникаций, 
инженерную подготовку террито-
рии, благоустройство, озеленение и 
другие виды обустройства, можно 
только в соответствии с законода-
тельством РК. Это касается про-
ектной документации, соблюдения 
целевого назначения, зонирования 
территории, «красных линий» и 
линий регулирования застройки, 
правил организации застройки 
и прохождения разрешительных 
процедур в сфере строительства 
и эксплуатации», – говорится в 
сообщении медиацентра.

Отметим, что данная тема 
волнует горожан неслучайно. В 
последние годы город сотряса-
ют скандалы вокруг новых биз-
нес-объектов, которые появля-
ются прямо на коммуникациях 
вместо скверов и детских пло-
щадок, впритык к жилым домам.

В результате, по данным про-
куратуры, в 2019 году в Жамбыл-
ской области было выявлено 32 
объекта, построенных за «крас-
ной линией», из них 20 строе-
ний – в Таразе. В 2020 году после 
проверки на предмет законности 
строительства коммерческих 
предприятий в регионе выяс-
нилось, что 123 объекта заступа-
ют за «красную линию», тогда 
снесли 85 объектов. Ежегодно, 
начиная с 2021 года,  в регионе 
выявляют более ста вышедших 
за «красную линию» объектов, 
а также факты нарушений пра-
вил организации застройки и 
прохождения разрешительных 
процедур в сфере строительства. 
В 2024 году из 52 торговых ки-
осков и строительных объектов 
областного центра, нарушивших 
правила «красной линии», 31 
были отмечены как законные, 18 
– незаконные, 5 объектов снесли.

При этом поясняется, что 
субъекты архитектурной, гра-
достроительной и строительной 
деятельности обязаны осуществ-
лять деятельность в соответствии 
с законодательством и государ-
ственными нормативами. Разме-
щение зданий и сооружений сле-
дует осуществлять на отведенных 
для строительства территориях, 
за пределами «красных линий», 
в соответствии с проектами пла-
нировки и застройки городских 
и сельских населенных пунктов.

– В пределах «красных ли-
ний» запрещается строительство 
зданий и сооружений, не пред-
назначенных для обслуживания 
транспортной инфраструктуры. 
По согласованию с органом ар-
хитектуры и градостроительства 
допускается возведение времен-
ных сооружений из легких кон-
струкций информационного ха-
рактера, не ухудшающих условия 
эксплуатации улиц и дорог, – под-
черкнули в городском акимате.

ВЛЮБЛЕННАЯ В ЖИЗНЬ

СИМВОЛ МИРА – АК ЖАУЛЫК

По данным ВОЗ, самый высокий показатель 
туберкулеза был зарегистрирован в 2023 году – у 
8,2 млн человек. Такого числа заболевших Всемир-
ная организация здравоохранения не фиксировала 
с 1995 года.

В Казахстане же показатели, наоборот, 
постепенно снижаются. Однако этот факт не 
отменяет актуальности проблемы, особенно в 
отдельно взятом регионе, отмечает заместитель 
руководителя департамента санитарно-эпидеми-
ологического контроля Карагандинской  области 
Гульжан Байгутанова.

– Если среди взрослого населения в прошлом 
году отмечается снижение заболеваемости туберку-
лезной инфекцией на 6,5%, то среди детей и подрост-
ков она осталась на прежнем уровне. И этот факт 
тревожит специалистов, потому как туберкулезная 
инфекция принимает агрессивные формы и не всегда 
поддается лечению. Тем не менее врачи прикладыва-

ют все усилия для борьбы с этим заболеванием. По 
итогам прошлого года смертность от туберкулеза 
понизилась на 18,2% в сравнении с 2023 годом, – 
рассказала Гульжан Байгутанова.

Как любое другое опасное заболевание, ту-
беркулез можно предупредить. Основной мерой 
профилактики остается вакцинация БЦЖ, когда 
прививают новорожденных. Однако нередко вра-
чи сталкиваются с отказами родителей от вакцины. 
Тем не менее медицинские работники не оставляют 
отказников без внимания, ставя их на учет и убеждая 
в обязательности прививки БЦЖ.

– Родители должны знать, что вакцинация – один 
из самых эффективных методов профилактики, ко-
торый снижает риск заражения туберкулезом до ми-
нимума. Даже в тех редких случаях заболевания при-
вивка не даст дальнейших осложнений, – утверждает 
Гульжан Байгутанова.

Другой не менее важной мерой профилактики 
остается флюорографическое обследование, кото-
рое выявляет болезнь на ранней стадии. По словам 
санэпидемиолога, свыше 50% инфицированных были 

определены именно после прохождения флюоро-
графии.

– Туберкулез не имеет первоначальных при-
знаков и долго не дает о себе знать. Это приводит 
к позднему обращению больных туберкулезом за 
медицинской помощью. Поэтому в течение месяца 
в Карагандинской области будут ездить флюорогра-
фические пункты, где каждый желающий сможет 
пройти обследование, – сообщила заместитель ру-
ководителя департамента санэпидемиологического 
контроля.

Наталья Украинцева флюорографию проходит 
каждый год и не ждет для этого звонка медсестры 

из поликлиники. Карагандинка считает, что каждый 
человек должен заботить не только о своем здоровье, 
но и об окружающих людях.

– Я работаю в клининговой службе. Наша ор-
ганизация наводит порядок в самых разных орга-
низациях и подъездах жилых домов, где работает и 
живет большое количество людей. Поэтому для меня 
очень большое значение имеет безопасность моего 
здоровья. Да и в целом, я считаю, что каждый сам 
несет ответственность за свой организм. Никогда 
не понимала людей, избегающих обследований и 
скринингов, которые в нашей стране проводятся 
бесплатно. Ведь они помогают выявить самые скры-
тые наши болезни, – говорит Наталья Украинцева.

Такого же мнения придерживается и пришедший 
на обследование Игорь Филимонов.

– Туберкулез – очень серьезное заболевание, 
которое лечится долго. Но самое главное, что всегда 
есть большой риск заразить самых близких, особенно 
детей. Я никогда не игнорирую звонки участковой 
медсестры с просьбой пройти флюорографию. 
Обследование занимает немного времени, а вот 
спокойствие гарантировано на весь следующий 
год, – утверждает карагандинец.

В прошлом году в Карагандинской области заре-
гистрировано 397 случаев заражения туберкулезом.

ОПАСЕН, НО ИЗЛЕЧИМ
В Карагандинской области, несмотря на снижение основных 
показателей заболеваемости туберкулезом, эпидемиологи-
ческая ситуация остается напряженной. Связано это с увели-
чением количества больных с множественной лекарственной 
устойчивостью, что приводит к хронизации процесса, отмечают 
врачи-санэпидемиологи.
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Документальный 4-серийный цикл 
посвящен жизненному пути выдающихся 
казахских женщин, ставших первопроход-
цами в своих профессиях. Среди героинь 
фильмов – врачи Аккагаз Досжанова и 
Гульсима Асфендиярова, этнограф и 
журналистка Назипа Кулжанова, а так-
же учительница Хусни-Жамала Нурлы-
ханова. Их истории – это свидетельства 
непростого пути к знаниям, борьбы за 
свои мечты и вклада в развитие казах-
станского общества.

Съемки документальных фильмов 
проходили в разных регионах Казах-
стана, Узбекистана и России, в проекте 
приняли участие более 50 отечественных 
и зарубежных исследователей.

Председатель правления телера-
диокорпорации «Казахстан» Ляззат 
Танысбай отметила, что проект «Қазақ 
қызы» – это уникальная возможность по-
знакомить зрителей с историей казахских 
женщин, которые, несмотря на преграды 
своего времени, сумели получить образо-

вание и посвятили себя служению народу.
– Наша главная цель – популяриза-

ция личностей первых казахских женщин, 
ставших не только профессионалами, но 
и теми, кто вдохновлял целые поколения. 
Они проложили дорогу для женщин, 
стремящихся к знаниям, и оставили 
значительный след в истории страны, – 
подчеркнула Ляззат Танысбай.

Ранее авторы проекта рассматрива-
ли возможность создания исторического 
сериала, однако в ходе работы стало оче-
видно, что доступных данных о герои-
нях недостаточно. В связи с этим было 
решено сосредоточиться на формате 
документального кино, однако поиски 
новых сведений о выдающихся женщинах 
Казахстана будут продолжены.

Руководителем проекта выступила 
Алия Ашим, режиссером-постановщи-
ком – Куаныш Жылжаксынов, а сценарий 
подготовила Гульнур Куанышбек.

Показ цикла документальных филь-
мов «Қазақ қызы» пройдет в эфире те-
леканала «Qazaqstan» 8-9 марта в 15:25.

Фото РТРК «Казахстан»

В Государственной ака-
демической концертной 
организации «Қазақкон-
церт» имени Розы Багла-
новой состоялся юби-
лейный гала-концерт, 
посвященный 55-летию 
легендарного ансамбля 
«GULDER». Это событие 
собрало на одной сце-
не звезд казахстанской 
эстрады и молодых ис-
полнителей, объединив 
традиции и современное 
искусство.

Основанный в 1969 году ансамбль 
«GULDER» стал первым профессио-
нальным вокально-хореографическим 
коллективом в Казахстане. На протяже-
нии десятилетий он воспитывал талант-
ливых артистов и создавал уникальные 
постановки, объединяя национальные 
традиции и современные тенденции.

За 55 лет своей истории ансамбль 
представлял Казахстан на международ-
ных сценах, завоевывая признание зри-
телей в разных странах. Его репертуар 
включает классические народные танцы, 
эстрадные номера и этномузыкальные 
композиции, передающие дух казахской 
культуры.

Сегодня «GULDER» продолжает 
развиваться, привлекая в коллектив мо-
лодых исполнителей и экспериментируя 
с новыми форматами выступлений. Его 
творчество остается актуальным и вос-
требованным, а выступления ансамбля 
неизменно вызывают восторг у публики.

От имени министра культуры и ин-
формации РК Аиды Балаевой было зачи-
тано поздравительное письмо, в котором 
отмечена особая роль «GULDER» в 
развитии национального искусства 
нашей страны.

«Ансамбль сыграл особую роль 
в популяризации национального ис-
кусства во всем мире. Вы бережно со-
храняете лучшие традиции народного 
танца, передавая их из поколения в 
поколение. Как неотъемлемая часть 

нашей культурной истории, ансамбль 
внес значительный вклад в становление 
и развитие казахстанской эстрады. Се-
годня ансамбль «GULDER» известен 
не только в Казахстане, но и на между-
народной арене, завоевывая признание 
своим уникальным исполнительским ма-
стерством. Каждое ваше выступление 
не только приносит эстетическое удо-
вольствие зрителям, но и демонстрирует 
богатое наследие казахской культуры, 
подчеркивая ее значимость», – гово-
рится в поздравлении министра Аиды 
Балаевой.

В программу юбилейного концерта 
вошли эксклюзивные инструменталь-

но-хореографические постановки, 
премьера новой хореографической 
композиции, авторские песни и яркие 
коллаборации. Зрители получили воз-
можность насладиться оригинальны-
ми интерпретациями классического 
искусства, а также увидеть уникаль-
ное слияние традиционной музыки и 
современных ритмов.

На сцене выступили не только 
артисты ансамбля «GULDER», но 
и легенды казахстанской эстрады. В 
числе почетных гостей концерта – 
Народная артистка Казахстана Роза 
Рымбаева, заслуженная артистка Ка-
захстана Айжан Нурмагамбетова, за-
служенный деятель Казахстана Айгүл 
Елшібаева. К ним присоединились лау-
реаты государственной молодежной 
премии «Дарын» Алибек Альмадиев 
и Адильхан Макин, а также победите-
ли республиканских и международных 
конкурсов – Мади Рымбаев, Куандык 
Шалкарулы и Меруерт Бахыт.

Особое внимание привлекли вы-
ступления Казахского государствен-
ного фольклорного ансамбля «Аста-
на сазы», Государственного театра 
«Astana Musical», этно-фольклорного 
ансамбля «TU� N», группы «Самға» 
и самого ансамбля «GULDER». Неза-
бываемые номера представили Жанар 
Дугалова и ARO, а также виртуозный 
кобызист Олжас Курманбек.

Юбилейный вечер завершился 
овациями и вручением памятных по-
дарков.

В Казахстане заверши-
лась масленичная не-
деля. Традиционные 
масленичные гуляния 
прошли у Свято-Успен-
ского кафедрального 
собора в Астане. Пред-
лагаем взглянуть на 
фотографии, которые 
передают атмосферу 
праздника и показы-
вают, как в этом году 
Масленицу встречали 
в столице.

Масленица – один из самых древних 
праздников, символизирующий проща-
ние с зимой и встречу долгожданной вес-
ны. Пусть в Казахстане этот праздник и 

неофициальный, он все же стал любимой 
традицией, а потому ежегодно отмеча-
ется с большим размахом.

Открывая праздник, благочинный 
Астанайского церковного округа ар-
химандрит Сергий передал благосло-
вение митрополита Астанайского и 
Казахстанского Александра.

Посол России в Казахстане Алек-
сей Бородавкин поздравил собравших-
ся с Широкой Масленицей и началом 
весны, а от лица белорусского народа 
участников мероприятия приветство-
вал посол Беларуси в Казахстане Алек-
сей Богданов.

Гостей мероприятия угостили тра-

диционными русскими и казахскими 
блюдами. Кроме того, были подготов-
лены конкурсы, игры и состязания, а 
также спектакли, народные песни и 
танцы.

На ярмарке можно было купить 
сувениры, мед и изделия народного 
промысла. Также по случаю Масле-
ницы впервые прошла выставка са-
моваров «Самовароффест-2025» из 
частных коллекций Павла Плотникова 
и Нурдаулета Джумагулова. Почти два 
десятка лет они собирают и реставри-
руют самые разнообразные самовары.

В праздничном концерте приняли 
участие Казачий народный хор «Ста-
ничники» имени В. Иванова, народный 
ансамбль русской и казачьей песни 
«Раздолье», Русский культурный 
центр, Татаро-башкирский культурный 
центр «Тан», ансамбль русской песни 
«Радуга», театральная студия «Лим-
попо», Детский хоровой ансамбль 
«Пчелка» и Молодежный ансамбль 
«Зарница».

Фото Радмира ФАХРУТДИНОВА

«ҚАЗАҚ ҚЫЗЫ» 
В КАДРЕ
В преддверии Международного женского дня РТРК 
«Казахстан» презентовала серию документальных 
фильмов «Қазақ қызы» в Астане. В мероприятии 
приняли участие общественные деятельницы, уче-
ные и журналистки.

«GULDER»: 
55 ЛЕТ В РИТМЕ ИСКУССТВА

МАСЛЕНИЦА ХОРОША – ШИРОКА ЕЕ ДУША!


